



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA SEDE DE OCCIDENTE DEPARTAMENTO DE CIENCIAS SOCIALES CARRERA DE PSICOLOGÍA

II CICLO LECTIVO 2016 PS 0151 Teoría Psicosocial II K 9am-12md

<u>Profesor:</u>
Msc. Juan Diego García Castro juandiego48@gmail.com

Horario de atención: K 1pm-3pm (cita previa)

INTRODUCCION

Teoría Psicosocial II **PS-0151** responde a los objetivos de la Escuela de Psicología de ser un curso teórico que busca generar procesos de enseñanza aprendizaje integradores y que contribuya con la formación de pensamiento crítico. Tal como se ha trabajado en el curso Teoría Psicosocial I PS-1050 el objeto de estudio de la psicología es complejo, diverso y en constante transformación dependiendo del contexto socio-histórico. La Psicología como Ciencia Social ha venido desarrollando planteamientos conceptuales para lograr conocer, interpretar y comprender la vida en sociedad.

Todo comportamiento humano se produce siempre en un contexto. Desde el mismo momento de nacer –y probablemente antes- entramos en una interrelación persona-cultura-historia que nos lleva a comunicarnos, sentir, conocer y actuar desde una visión integrada al entorno. Es por eso que la psicología es social, y, por tanto, su aporte es imprescindible en los diversos ámbitos de acción profesional, sea en la educación, salud o laboral, entre otros.

Los problemas a los que se enfrenta la psicología social actualmente no son casuales, sino que responden a una agitada época de transición histórico-social que demanda una serie de reevaluaciones y repasos teórico-metodológicos. En el caso costarricense las transformaciones de orden económico, político y cultural, repercuten sobre la práctica que hasta el momento ha tenido la psicología nacional. Los procesos de globalización y la apertura de "tratados de libre comercio" agregan retos fundamentales en tal panorama.

La psicología latinoamericana, todavía ligada a los desarrollos teóricos de los centros de poder difusores del conocimiento, reproduce parte de las problemáticas citadas anteriormente. No obstante, por necesidad, debe enfrentarse a los problemas propios de la región y de cada país, lo cual produce una psicología social más compleja, pero a la vez más rica. Las posibilidades de construcción de una psicología social desde Latinoamérica son amplias y diversas e incluyen el posicionamiento ante los sistemas de dominación y el compromiso con la transformación social. En el caso costarricense, el contacto con las diferentes teorías y áreas problemáticas de la psicología social se ha acrecentado paulatinamente, lo que ha posibilitado la elaboración de constructos teóricos y la propia priorización de áreas problema que, aunque no desligados de las líneas dominantes externas, llevan el sello de la necesidad imperiosa de intervenir sobre un sistema sociocultural y político cambiante, en el marco de condiciones marcadamente desiguales.

Por las razones antes expuestas la Cátedra de Teoría Psicosocial conformada por el equipo docente (profesorado y asistentes) y el estudiantado (grupos 2016) impulsan actividades académicas conjuntas para motivar e incentivar el trabajo colaborativo. Para el segundo semestre 2016 estaremos convocando un foro relativo a los ejes temáticos que se estarán analizando en el Curso. Cada equipo docente informará e integrará en los adendum la forma en que esta actividad se integrará durante el semestre.

Cabe recordar que los cursos Teoría Psicosocial I y II, aunque son matriculados en dos semestres deberán considerarse como una unidad, ya que los temas son abordados como una continuidad, a saber: en el primer semestre se conocieron los aportes al conocimiento psicosocial del Materialismo Histórico, el Feminismo, el Psicoanálisis, las teorías de la Cognición Social y las Representaciones Sociales. En el segundo semestre se sumarán a los anteriores el Análisis y modificación de conducta, la Sociobiología, la Teoría de campo, el Interaccionismo simbólico, el Construccionismo social y la Psicología de la liberación. Todos serán aplicados a problemáticas sociales concretas, las cuales se analizarán desde diversas perspectivas teóricas. Considerando que el curso implica el conocimiento crítico y la aplicación del mismo a la realidad los objetivos, perfiles de salida y didáctica constituyen unidades integradas.

De acuerdo con lo anterior, se presenta la propuesta de actividades, contenidos y las evaluaciones correspondientes.

OBJETIVOS

En concordancia con lo anotado, los objetivos formulados para Teoría Psicosocial II son los siguientes:

- 1. Analizar los modelos teórico-metodológicos existentes en la Psicología Social y valorar sus alcances y limitaciones.
- 2. Establecer la vigencia de tales planteamientos a la luz de los desarrollos de las ciencias humanas en América Latina y sus principales retos.
- 3. Reflexionar en torno a los ámbitos problemáticos hacia donde se ha orientado la psicología social latinoamericana.
- 4. Capacitar al y a la estudiante en la aplicación de categorías teórico- metodológicas para el abordaje de procesos psicosociales
- 5. Detectar alternativas de investigación-intervención de la psicología social costarricense.

Perfil de entrada del curso Teorías Psicosociales II

El perfil de entrada a los cursos Teoría Psicosocial I y II es haber aprobado los cursos que son requisitos para los mismos.

Perfil de salida del curso Teorías Psicosociales I y II:

- Conocimiento teórico-práctico (incluyendo intervención diferenciada y su aplicación a la investigación y la realidad nacional) de al menos cinco teorías psicosociales.
- Valoración de los sustratos epistemológicos y éticos de las teorías, considerando los procesos socio-históricos desde una perspectiva dialéctica y comparativa, centrada en su aplicación a los principales temas/problemas sociales.
- Capacidad de analizar las diferencias entre las diversas teorías, considerando su aplicabilidad, validez e impacto a la realidad costarricense.
- Vinculación de las diferentes propuestas conceptuales estudiadas con las líneas paradigmáticas y los principios orientadores que la Escuela de Psicología desarrolla durante la carrera.
- Sensibilización hacia el entorno social, especialmente considerando propuestas que aporten a la solución de sus principales problemas.

DIDÁCTICA GENERAL

Cada uno de los enfoques se estudiará tomando en cuenta las siguientes características:

- 1) Ejes temáticos y problemáticas centrales.
- 2) Conceptos y categorías teóricas fundamentales.
- 3) Presupuestos ontológicos, epistemológicos y heurísticos.
- 4) Implicaciones éticas e ideológicas.
- 5) Implicaciones en la cotidianidad individual y colectiva (instituciones sociales).
- 6) Técnicas e instrumentos.

Asimismo, desde esos enfoques teóricos en psicología social, se pretende analizar <u>algunos aspectos</u> <u>de debate nacional</u>, tales como: relaciones de pareja, violencia, identidad, migración, economía y trabajo, poder, socialización, cultura, discriminación, memoria, identidad y ética. La estructura de la sesión de la clase estará dividida en tres partes: una exposición inicial por parte de los(as) estudiantes asignados(as) (20m), discusión grupal guiada por el profesor (2h) y ejemplificación práctica de la lectura por los(as) estudiantes asignados(as) (15m), además de un receso (15m).

Cronograma y contenidos

Fecha	Lecturas/Actividades			
9 de agosto	Presentación y organización del curso			
Análisis y modificación de conducta				
16 de agosto	-Skinner, B.F. (1979). Capítulo XIX. Conducta social. En <i>Ciencia y</i>			
	conducta humana (pp. 323-337). Madrid: Editorial Fontanera.			
	-Leandro, M. (2010). Capítulo V. Análisis y modificación de			
	conducta. En <i>Teorías Psicosociales</i> (pp.89-114). Costa Rica:			
	Editorial Universidad de Costa Rica.			
Sociobiología				
23 de agosto	-Monge-Nagera, Julián. (2007). La sociobiología y el			
	compartamiento humano. En <i>El ser humano en su entorno</i> . (pp.			
	286- 329). San José, C. R: EUNED.			
	-Monge-Nagera, J., Rojas, R., Morales, R y Ramírez, A. (2009).			
	Trabajo sexual femenino en la ciudad de San José, Costa Rica: un			
	enfoque sociobiológico al iniciarse el siglo XXI. Cuadernos de			
	Investigación UNED, 1 (1), 27-31.			
30 de agosto	Entrada de los santos			
(feriado)				
Teoría del campo				
6 de setiembre	e -Lewin, K. (1988). Conducta y desarrollo como funciones de la			
	situación total (pp.221-275). En <i>La teoría de campo en la ciencia</i>			
	social. Madrid: Paidós.			
13 de	-Bourdieu, P. (2007). Espacio social y espacio simbólico (pp.11-			
setiembre	32) y El nuevo capital (pp.33-52). En Razones prácticas. Sobre			
	la teoría de la acción. Barcelona: Anagrama.			

	,			
	-Fernández, J, M. y Puente, A. (2009). La noción de campo en Kurt Lewin y Pierre Bourdieu. <i>Revista Española de Investigaciones Sociológicas, 127,</i> 33-53.			
-Entrega esquema mental I Interaccionismo simbólico				
20 de				
setiembre	-Berger, P y Luckmann, T. (1976). La sociedad como realidad subjetiva. En <i>La construcción social de la realidad</i> . (pp. 164-227). Madrid: Amorrortu.			
	Psicología ambiental			
27 de	-Zimmermann, M. (2010). Contextos y orígenes. En <i>Psicología</i>			
setiembre	ambiental, calidad de vida y desarrollo sostenible (pp.2-21).			
	Bogotá: ECOE Ediciones.			
	-Leandro, M. (2010). Psicología ambiental y cambio social. En			
	Teorías Psicosociales. (pp.259-274). Costa Rica: Editorial			
	Universidad de Costa Rica.			
Universidad de Costa Rica. Construccionismo social				
4 de octubre	-Gergen, K. (1996). Capítulo 1. El punto muerto del			
i de octubie	conocimiento individual (pp. 21-50) y Capítulo 2. La crisis de la			
	representación y la emergencia de la construcción social (pp.			
	51-88). Realidades y relaciones. Aproximaciones a la			
	construcción social. Madrid, España: Editorial Paidós.			
	Psicología social de la liberación			
11 de octubre	-Martín Baró, Ignacio. (1998). Capítulo V. La liberación como			
11 de octubre				
	exigencia de la praxis. En Blanco, Amalio (Comp.). <i>Psicología de</i>			
	la liberación. (pp. 280-341). Madrid: Editorial Trotta.			
18 de octubre	-Entrega de avance estudio de caso			
18 de octubre	-Dobles, I. (2010). Ignacio Martín-Baró y la psicología de la			
	liberación: un desafío vigente. En <i>Teorías Psicosociales</i> . (pp. 207-			
	229). Costa Rica: Editorial Universidad de Costa Rica.			
	-Chomsky, N. (1998). El contexto socio-político del asesinato de			
	Ignacio Martín-Baró. En Blanco, Amalio (Comp.). <i>Psicología de la</i>			
25 1 . 1	liberación. (pp. 343-355). Madrid: Editorial Trotta.			
25 de octubre	-Martín Baró, I. (1995). Procesos psíquicos y poder. En Montero,			
	M. Psicología de la acción política. Barcelona: Paidós.			
	-Parker, I. (2010). La psicología como ideología: la explicación			
	del individualismo. En La psicología como ideología. Contra la			
	disciplina (pp.51-77). Madrid: Catarata.			
	-Entrega esquema mental II			
1 de	Entrega examen			
noviembre				
10 de*	Gira a San Pedro 10, jueves			
noviembre	IV Jornada Psico-Recre-Activa			
15 de	Presentación estudios de caso			
noviembre	(Entrega de estudios de caso)			

22 de	Entrega de promedios finales	
noviembre	2 08 4.0 p. 0	
En caso de necesitarse un examen de ampliación se realizará en las semanas del		
28 de noviembre al 10 de diciembre en una fecha a conveniencia		

EVALUACIÓN

Actividad	Porcentaje
Análisis con las lecturas	40%
Estudio de caso	25%
Avance 5%	
Artículo final 20%	
Examen final	15%
Esquemas Mentales	10%
Exposición y actividad en clase	10%
Total	100%

1. Análisis con las lecturas (40%): para cada clase la y el estudiante deberá hacer un análisis con las lecturas en la plataforma virtual del curso que se encuentra en la dirección electrónica (http://mediacionvirtual.ucr.ac.cr/). Deberán inscribirse la primera semana de clases y registrar un correo electrónico para recibir e intercambiar información. Dentro de la sección de foros deben hacer un análisis de alguna situación cotidiana de la sociedad costarricense o de la zona de Occidente con las lecturas asignadas para esa semana. Dicho ejemplo podrá ser extraído de los medios de comunicación, vivencias personales o discusiones presentes en la opinión pública. Los análisis deberán subirse a la plataforma virtual los domingos antes de la medianoche previos a cada clase.

La estructura del análisis debe contener: (1) un párrafo introductorio en el que señale el ejemplo a analizar, los contenidos temáticos de las lecturas que utilizará y la estructura del análisis. (2) Seguidamente, una descripción teórica con sus propias palabras (no se pueden hacer "copy and paste" de las lecturas) de los conceptos necesarios para el análisis. Se debe realizar un esfuerzo de integración y desarrollo teórico de todas las lecturas para esa semana. La descripción teórica debe ser lo suficientemente extensa para que pueda abarcar todos los elementos a analizar. (3) Descripción del ejemplo cotidiano a analizar. (4) Explicación, integración y análisis del ejemplo descrito a partir de los contenidos teóricos desarrollos. Es necesario dejar claro el cómo y el por qué la teoría es necesaria para la interpretación del ejemplo. (5) Comentario personal de las lecturas, dudas y apreciaciones subjetivas a manera de conclusión.

El análisis debe reflejar una integración académica- reflexiva de la lectura, lo cual quiere decir que las ideas, críticas y reflexiones deben gozar de sustento teórico. Al buscarse esta integración, los comentarios deben trascender más allá de ser netamente resúmenes de las lecturas o apreciaciones personales sin sostenibilidad. Deben buscar ejemplificar los contenidos teóricos a través de vivencias cotidianas de la sociedad costarricense. Se evaluará el uso de todas las lecturas de la semana, la descripción de al menos un ejemplo para el análisis, el uso de lenguaje inclusivo y la ortografía.

Se sugiere que los análisis transmitan las dudas que dejen las lecturas (las cuales además de ser discutidas en clases serán abordadas también dentro de la plataforma virtual) y la participación activa dentro de la página del curso, leyendo los comentarios de los(as) compañeros(as) y haciendo comentarios y aportaciones a los mismos. Se deben emplear un mínimo de 600 palabras.

El porcentaje final de este rubro se realizará con un promedio de la calificación de todos los comentarios del semestre. Los criterios a evaluar son: uso de todas las lecturas de la semana (2pts), utilización del ejemplo y reflexión personal (2pts), extensión, ortografía y lenguaje inclusivo (2pts), precisión, utilización adecuada de la teoría (2pts) y estructura adecuada del análisis que incluya todas las secciones requeridas (2pts). Aquellos análisis que se suban en el foro luego de la hora límite y antes del inicio de la

clase se evaluarán la semana siguiente con una base de 8/10. Los análisis que se suban durante o después de la clase no se evaluarán. El primer análisis para la clase del 16 de agosto tendrán tiempo de subirlo a la plataforma virtual ese mismo día antes de las 9am hora de inicio de la lección.

<u>2. Estudio de caso (25%):</u> el estudio de caso es el abordaje concreto de un fenómeno psicosocial, con lo que se pretende lograr un mayor entendimiento de las teorías psicosociales más relevantes y su aplicación a situaciones específicas. En general, dicho estudio de caso consiste en un análisis teórico aplicado, tendiente a utilizar los conceptos estudiados en alguna problemática que involucre la perspectiva social de la psicología para su entendimiento, explicación y alternativas de solución. De esta manera, se trasciende el estudio abstracto de la teoría al aplicarla, utilizarla y cuestionarla realizando finalmente un aporte creativo al estudio de la problemática en cuestión.

Para el desarrollo del estudio del caso, los y las estudiantes en tríos escogerán una película internacional presentada por el docente (anexo 1) o propuesta por ellos(as) mismos(as) en las dos primeras semanas de clase, la cual debe ser analizada a partir de los contenidos y materiales del curso. Se deberán utilizar al menos tres de las teorías estudiadas para su análisis.

El producto final del trabajo debe ser un artículo científico que cumpla con los lineamientos de elaboración de artículos científicos de la Revista Electrónica de Estudiantes de la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica "Wimblu" (http://revistas.ucr.ac.cr/index.php/wimblu/about/submissions#authorGuidelines) (anexo 3). El mismo debe contar con un rango de 23 a 25 páginas, incluida la bibliografía.

El artículo debe contar con una introducción, desarrollo y conclusión. Además, de al menos dos referencias adicionales de los últimos cincos años de cada teoría utilizada en el análisis. Se debe presentar un avance el 11 de octubre que contenga al menos 15 páginas de lo elaborado hasta el momento. Los criterios de evaluación son:

-Dominio teórico: evidencia de un manejo adecuado de la materia en estudio, donde se identifique la asimilación de las principales ideas y enfoques propios de la misma. Aplicación precisa de los conceptos básicos de la teoría. Profundidad analítica respecto del fenómeno en estudio, planteamiento de ejemplos, contrastaciones, posición personal de los y las estudiantes, señalamiento de limitaciones de la teoría, formulación de preguntas, integración de conceptos e ideas de diferentes enfoques (5 puntos).

-Criterios formales de presentación científica: adecuación a los criterios de la revista, manejo adecuado de las normas de APA-6 y fluidez en el desarrollo de las ideas (3 puntos).

-Presentaciones públicas: se deberá de presentar en dos ocasiones el análisis de la película. En el momento de entrega del primer avance, en la cual se deberá describir en 5min las principales reflexiones y dificultades de su elaboración. Al final del curso, se tendrá que presentar el resultado final. Esto consistirá en una pequeña exposición en la que se explique brevemente la principal relación de cada teoría utilizada con la película. Deberán ejemplificar con pasajes de las películas los análisis realizados en un tiempo no mayor de 10min. Se evaluará la fluidez en la presentación de las ideas, el seguimiento de las instrucciones, su consistencia con el trabajo escrito y la creatividad (2 puntos). 3. Examen final (15%): el examen final abarcará todos los contenidos vistos en el curso.

<u>3. Examen final (15%):</u> el examen final abarcará todos los contenidos vistos en el curso. Se realizará en tríos, los cuales deben ser completamente diferentes de los conformados para el estudio de caso. El formato de la evaluación se adecuará a la conveniencia de los (as) estudiantes.

4. <u>Esquemas mentales (10%):</u> los esquemas mentales son representaciones visuales a través de imágenes o gráficos en los que se representan ideas, palabras claves, símbolos, entre otros, que facilitan la organización y la compresión de las teorías estudiadas. Permiten la estructuración de ideas, conceptos, categorización, jerarquización, así como el establecimiento de relaciones.

Los(as) estudiantes junto con el profesor escogerán dos temas de la realidad nacional que serán analizados con la teoría del curso y representados a través de esquemas mentales junto con una breve explicación de los mismos. En la página del curso puede encontrar varios ejemplos, así mismo en Internet.

Formalmente se presentarán dos durante el semestre y se realizarán en tríos. Cada entrega debe contar con al menos un esquema mental por cada teoría utilizada y una explicación de máximo 3 páginas de lo elaborado. La explicación debe realizarse con letra times new roman 12 de color negro y utilizar espacio y medio (1.5). El trabajo no debe contar con más de 7 páginas en total y debe llevar al menos dos esquemas mentales. Al menos uno de los trabajos debe ser socializado al grupo en no más de 5min.

El primer trabajo abarcará los temas de análisis y modificación de la conducta, socio biología y teoría de campo, y será entregado y presentado el 13 de Setiembre. El segundo incluirá los temas de interaccionismo simbólico, psicología ambiental, construccionismo social y una clase de psicología social de la liberación, será entregado y presentado el 25 de octubre.

Los criterios de evaluación son: el establecimiento de relaciones (2 puntos), representatividad del tema estudiado (2 puntos), explicación (3 puntos), creatividad (2 puntos) y exposición (1 punto).

5. Exposición y actividad en clase (10%): la exposición para cada semana debe realizarse en no más de 20min. Consta de tres partes, primero se deberá ejemplificar el tema a través de una investigación científica en la que se refleje los contenidos del material teórico (9min). El artículo de investigación deberá ser de una revista indexada, se recomienda el uso de las bases de datos: redalyc, scielo, latindex, science direct, epsco, proquest y jstor. Luego, se deberá comentar e interpretar una noticia nacional del mes previo a la exposición que haya aparecido en uno de los medios de comunicación hegemónicos y que sea de un tema de discusión pública (9min). Por

último, deberán comentar cuáles análisis de los(as) compañeros(as) para esa semana les llamaron más la atención y por qué, 2 análisis como mínimo (2min).

Deberán realizar un resumen de los contenidos de su exposición (teoría, artículo científico y noticia) en no más de una página impresa por ambos lados que deberán repartir a cada uno(a) de los (as) miembros (as) del grupo. El resumen debe contener el nombre de los (as) miembros del grupo. La bibliografía del resumen deberá elaborarse según el manual APA-6. Al ser la actividad introductoria de la clase, se evaluará que al momento de inicio los y las estudiantes estén listos(as) para exponer, así como la calidad del material audiovisual de apoyo que utilicen, la transmisión de los contenidos y el correcto uso del tiempo. También se evaluará que la exposición sea creativa, que se realice de manera dinámica, logrando que la explicación de la teoría sea entretenida para las y los compañeros (as).

La actividad de ejemplificación debe realizarse en relación a los contenidos teóricos, ser creativa, dinámica y en la cual los y las estudiantes puedan comprender mejor los conceptos teóricos en discusión. La actividad de ejemplificación se realizará luego del receso de mitad de la clase y no deberá durar más de 15min.

La conformación y número de sus miembros se realizará el primer día de clases, la distribución de las fechas y temas se realizará por conveniencia y al azar cuando se requiera. La calificación y retroalimentación será dada por el equipo docente una vez finalizada la clase.

El 10% de la exposición se divide de la siguiente forma: presentación artículo científico (2%), presentación noticia (2%), actividad de ejemplificación (3%), mención de los análisis más llamativos de los(as) compañeros(as) (1%) y uso del tiempo, manejo de los recursos de apoyo, creatividad y presentación oral (2%).

Cualquier plagio tendrá como calificación 0 en el trabajo y será notificado a las autoridades correspondientes.

Anexo 1. Películas latinoamericanas

El abrazo de la serpiente	Ciro Guerra (2015)			
La película narra dos historias que tienen lugar en 1909 y 1940, juntas protagonizadas				
por Karamakate, un chamán amazónico y último superviviente de su tribu, y su viaje con				
dos científicos, el alemán Theodor Koch-Grünberg y el estadounidense Richard Evans				
Schultes, en busca del yakruna, una planta sagrada difícil de conseguir. La película es				
ligeramente inspirada en los diarios escritos por los dos científicos durante su estancia en				
la Amazonía colombiana. https://es.wikipedia.org/wiki/El_abrazo_de_la_serpiente				
Las elegidas	David Pablos (2015)			
Ulises, de 15 años, y Sofía, de 14, son dos adolescentes enamorados que caen en las manos				
de Marcos, el padre de Ulises, quien obliga a su hijo a prostituir a chicas jóvenes, haciendo				
que Sofía sea su primera víctima. Así, Ulises termina por entrar al mundo que negó: el				
negocio de tráfico de mujeres	que existe en su familia.			
http://www.filmaffinity.com/es/film249293.html				
El rey de la habana	Agustí Villaronga (2015)			
Tras fugarse de un correccional de Cuba, Reinaldo trata de sobrevivir en las calles de La				
Habana. Esperanzas, desencantos, ron, buen humor y sobre todo hambre, la acompañan en				

su deambular, hasta que conoce a Magda y Yunisleidy, que son supervivientes como él. Entre los brazos de una y otra, intentará evadirse de la miseria material y moral que la rodea, viviendo hasta el límite del amor, la pasión, la ternura y el sexo más desvergonzado. https://es.wikipedia.org/wiki/El_rey_de_La_Habana

La tierra y la sombra

Cesar Augusto Acevedo (2015)

Alfonso es un viejo campesino que retorna después de 17 años al hogar que abandono debido a que su único hijo padece una grave enfermedad. Al llegar descubre que todo lo que alguna vez conoció ya no existe, pues el monocultivo de la caña de azúcar arrasó con todas las fincas de la región. Lo único que aún se mantiene casi intacto como lo guardaba en su memoria, es su antiguo hogar: La humilde casa blanca y el pequeño banco que está a la sombra del viejo e imponente samán. Pero a pesar de que esto lo hace susceptible a sus recuerdos, Alfonso debe afrontar que regresa como un extraño, pues su familia hace mucho tiempo dejó de esperarlo. https://es.wikipedia.org/wiki/La tierra y la sombra

La teta asustada

Claudia Llosa (2009)

Fausta (Magaly Solier) padece de "La teta asustada", una enfermedad que se transmite por la leche materna de mujeres maltratadas durante la época del terrorismo en el Perú. Los infectados nacen sin alma, porque del susto se escondió en la tierra, y cargan un terror atávico que les aísla por completo. Pero Fausta esconde algo más; guarda un secreto que no quiere revelar, hasta que la súbita muerte de su madre desencadenará hechos inesperados que transformarán su vida y la de otros. Seleccionada por Perú como candidata 2010 en la categoría de película de habla inglesa. http://www.filmaffinity.com/es/film725478.html

Ciudad de Hombres

Pauli Morelli (2007)

Producida por Fernando Meirelles (Ciudad de Dios, 2002) narra la historia de Acerola (Douglas Silva) y Laranjinha (Darlan Cunha), dos amigos adolescentes que se han convertido prácticamente en hermanos en medio de un mundo marcado por la violencia y las bandas callejeras. Laranjinha irá en busca de su padre, al que no conoce, mientras Acerola trata de educar a su propio hijo. Sin embargo, la guerra de bandas pondrá a prueba su antigua amistad y amenazará con sacar a la luz secretos del pasado. http://www.filmaffinity.com/es/film579027.html

Rosario Tijeras

Emilio Maillé (2005)

Se trata de la historia de Rosario, quien fue violada a los ocho años por su padrastro y a los 14 por unos vecinos. Se vengó de uno de ellos cortándole los testículos con unas tijeras. Luego se convirtió en asesina por influencia de su hermano mayor, quien la vendió a unos narcotraficantes. https://es.wikipedia.org/wiki/Rosario Tijeras